Документ подписан простой электронной подписью

Информация о владельце:

ФИО: Петровская Анна Викторовна

Должность: Директор

Дата подписания: 14.10.2025 13:55:20 Уникальный программный ключ:

Приложение 3

к основной профессиональной образовательной программе по направлению подготовки 38.03.01 Экономика 798bda6555fbdebe827768f6f1710bd17a90 направленность (профиль) программы Бухгалтерский учет, финансы и биз-

нес-аналитика

Министерство науки и высшего образования российской федерации федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования

«Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова» Краснодарский филиал РЭУ им Г.В. Плеханова

Факультет экономики, менеджмента и торговли

Кафедра корпоративного и государственного управления

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ДИСЦИПЛИНЫ

Б1.О.05 Основы российской государственности

38.03.01 Экономика Направление подготовки

Направленность (профиль) программы Бухгалтерский учет, финансы и бизнес-

аналитика

Уровень высшего образования Бакалавриат

Год начала подготовки 2025

Составитель: к.ф.н., доцент Е.А. Гербут

Рабочая программа одобрена на заседании кафедры корпоративного государственного управления

протокол № 9 от 07.03.2024 г.

СОДЕРЖАНИЕ

І. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ РАЗДЕЛ	3
ЦЕЛЬ И ЗАДАЧИ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ	5
П. СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ10	0
III. УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ И МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЬ224	
РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЛИТЕРАТУРА	. 24
РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЛИТЕРАТУРАПЕРЕЧЕНЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ БАЗ ДАННЫХ	. 26
ПЕРЕЧЕНЬ РЕСУРСОВ ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СЕТИ "ИНТЕРНЕТ", НЕОБХОДИМЫХ	
ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ	. 26
ПЕРЕЧЕНЬ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ	
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА ПО ДИСЦИПЛИНЕ, ВКЛЮЧАЯ ПЕРЕЧЕНЬ ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ	26
МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ	. 27
IV. МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ДЛЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ ПО ОСВОЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ2	
V. МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ПРОЦЕДУРЫ ОЦЕНИВАНИЯ ЗНАНИЙ И УМЕНИЙ, ХАРАКТЕРИЗУЮЩИХ ЭТАПЫ ФОРМИРОВАНИЯ КОМПЕТЕНЦИЙ2	7
VI. ОЦЕНОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕКУЩЕГО КОНТРОЛЯ И ПРОМЕЖУТОЧНО АТТЕСТАЦИИ2	
АННОТАЦИЯ К РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЕ4	12

І. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ РАЗДЕЛ

Цель и задачи освоения дисциплины

Основной целью преподавания дисциплины «Основы российской государственности» является формирование у обучающихся системы знаний, навыков и компетенций, а также ценностей, правил и норм поведения, связанных с осознанием принадлежности к российскому обществу, развитием чувства патриотизма и гражданственности, формированием духовно-нравственного и культурного фундамента развитой и цельной личности, сопрягающей личное достоинство и успех с общественным прогрессом и политической стабильностью своей Родины и осознающей особенности исторического пути российского государства, самобытность его политической организации.

Реализация курса предполагает последовательное освоение студентами знаний, представлений, научных концепций, а также исторических, культурологических, социологических и иных данных, связанных с проблематикой развития российской цивилизации и её государственности в исторической ретроспективе и в условиях актуальных вызовов политической, экономической, техногенной и иной природы.

Исходя из поставленной цели, для её достижения в рамках дисциплины можно выделить следующие задачи:

- представить историю российской государственности в её непрерывном цивилизационном измерении, отразить её наиболее значимые особенности, принципы и актуальные ориентиры;
- раскрыть ценностно-поведенческое содержание гражданственности и патриотизма, неотделимого от развитого критического мышления, свободного развития личности и способности независимого суждения об актуальном политико-культурном контексте;
- рассмотреть фундаментальные достижения, изобретения, открытия и свершения, связанные с развитием российской цивилизации, представить их в актуальной и значимой перспективе, воспитывающей в гражданине гордость и сопричастность своей культуре и своему народу;
- представить ключевые смыслы, этические и мировоззренческие доктрины, сложившиеся внутри российской цивилизации и отражающие её многонациональный, многоконфессиональный и солидарный (общинный) характер;
- рассмотреть особенности современной политической организации российского общества, природу и специфику его актуальной трансформации, ценностное обеспечение традиционных институциональных решений и особую поливариантность взаимоотношений российского государства и общества в федеративном измерении;
- исследовать наиболее вероятные внешние и внутренние вызовы, стоящие перед лицом российской цивилизации и её государственностью в настоящий мо-

мент, обозначить образы будущего и ключевые сценарии её перспективного развития;

- обозначить фундаментальные ценностные принципы (константы) российской цивилизации (единство многообразия, сила и ответственность, согласие и сотрудничество, любовь и доверие, созидание и развитие), а также связанные между собой ценностные ориентиры российского цивилизационного развития.

Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Основы российской государственности» относится к *обяза- тельной части учебного плана*.

Объем дисциплины и виды учебной работы

Таблица 1

П	Всего часов	по формам обуче- ния
Показатели объема дисциплины	очная	очно-заочная
Объем дисциплины в зачетных единицах		2 3ET
Объем дисциплины в акад. часах		72
Промежуточная аттестация: форма	Зачет с оценкой	Зачет с оценкой
Контактная работа обучающихся с преподавателем (Контакт. часы), всего:	56	18
1. Контактная работа на проведение занятий лекцион- ного и семинарского типов, всего часов, в том числе:	54	16 -
• лекции	18	8
• практические занятия	36	8
• лабораторные занятия	-	-
в том числе практическая подготовка	-	-
2. Индивидуальные консультации (ИК)**(заполняется при наличии по дисциплине курсовых работ/проектов)	-	-
3. Контактная работа по промежуточной аттестации (Катт) (зачет, зачет с оценкой, в т.ч. заполняется при наличии по дисциплине курсовых работ/проектов)	2	2
4. Консультация перед экзаменом (КЭ)	-	-
5. Контактная работа по промежуточной аттестации в период экз. сессии / сессии заочников (Каттэк)	-	-
Самостоятельная работа (СР), всего:	16	54
в том числе:		

• самостоятельная работа в период экз. сессии (СРэк) (заполняется при наличии экзамена по дисциплине)	-	
• самостоятельная работа в семестре (СРс)	16	54 -
в том числе, самостоятельная работа на курсовую работу (заполняется при наличии по дисциплине курсовых работ/проектов)	-	-
• изучение ЭОР (при наличии)**	-	-
• изучение онлайн-курса или его части	-	-
• выполнение индивидуального или группового про- екта	-	-
• и другие виды (подготовка к опросу, дискуссии, вы-полнение реферата и т.д.)	-	-

Перечень планируемых результатов обучения по дисциплине

В результате освоения дисциплины обучающийся должен:

- осознавать современную российскую государственность и актуальное политическое устройство страны в широком культурно-ценностном и историческом контексте, воспринимать непрерывный характер отечественной истории и многонациональный, цивилизационный вектор её развития;
- воспринимать и разделять зрелое чувство гражданственности и патриотизма, чувствовать свою принадлежность к российской цивилизации и российскому обществу, воспринимать свое личностное развитие сквозь призму общественного блага и релевантных для человека моральнонравственных ориентиров;
- участвовать в формировании и совершенствовании политического уклада своей Родины, принимать и разделять ответственность за происходящее в стране, осознавать значимость своего гражданского участия и перспективы своей самореализации в общественно-политической жизни;
- развить в себе навык критического мышления и независимого суждения, позволяющего совершенствовать свои академические и исследовательские компетенции, в том числе в соотнесении с актуальными проблемами и вызовами;
- сформировать у себя способность к внимательному, объективному и цельному анализу поступающей общественно-политической информации, умение проверять различные мнения, позиции и высказывания на достоверность, непротиворечивость и возможную ангажированность;
- усовершенствовать свои навыки личной и массовой коммуникации, развить в себе способность к компромиссу и диалогу, уважительному принятию национальных, религиозных, культурных и мировоззренческих особенностей различных народов и сообществ;
- уверенно владеть ключевой информацией о политическом устройстве своей страны, своего региона и своей местности, сформировать компетенции осознанного исторического восприятия и политического анализа;
- сформировать у себя способность к развитию и выражению активной гражданской и политической позиции, выработать ценностно значимый навык вовлеченности в общественную жизнь и неравнодушной сопричастности (эмпатии) ключевым проблемам своего сообщества и своей Ролины

Планируемые результаты обучения по дисциплине (соотнесенные с формируемыми компетенциями, целями и задачами дисциплины)

В результате освоения дисциплины студент должен: Иметь представление:

- о цивилизационном характере российской государственности, её основных особенностях, ценностных принципах и ориентирах;
- о ключевых смыслах, этических и мировоззренческих доктринах, сложившихся внутри российской цивилизации и отражающих её многонациональный, многоконфессиональный и солидарный (общинный) характер;
- о наиболее вероятных внешних и внутренних вызовах, стоящих перед лицом российской цивилизации и её государственностью в настоящий момент, ключевых сценариях перспективного развития России;

Знать:

- фундаментальные достижения, изобретения, открытия и свершения, связанные с развитием русской земли и российской цивилизации, представлять их в актуальной и значимой перспективе;
- особенности современной политической организации российского общества, природу и специфику его актуальной трансформации, ценностное обеспечение традиционных институциональных решений и особую поливариантность взаимоотношений российского государства и общества в федеративном измерении;
- фундаментальные ценностные принципы российской цивилизации (такие как единство многообразия, сила и ответственность, согласие и сотрудничество, любовь и доверие, созидание и развитие), а также перспективные ценностные ориентиры российского цивилизационного развития;

Уметь:

- адекватно воспринимать актуальные социальные и культурные различия, уважительно и бережно относиться к историческому наследию и культурным традициям;
- находить и использовать необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп;
- -проявлять в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и культурных традиций мира;

Владеть:

- навыками осознанного выбора ценностных ориентиров и гражданской позиции;
- навыками аргументированного обсуждения и решения проблем мировоззренческого, общественного и личностного характера;
- развитым чувством гражданственности и патриотизма, навыками самостоятельного критического мышления.

Фаналичиства	Marana and a segrence	Dearway many a favorance (augusta
Формируемые компетен-	Индикаторы достиже- ния компетенций	Результаты обучения (знания, умения)
ции (код и наименование ком-	(код и наименование ин-	умения)
петенции)	дикатора)	
УК-5	УК-5.1.	У К-5.1. 3-1. Знает основы толе-
Способен воспринимать	Демонстрирует толе-	рантности, ключевые смыслы, эти-
межкультурное разнообра-	рантное восприятие соци-	ческие и мировоззренческие док-
зие общества в социально-	альных и культурных	трины, сложившиеся внутри рос-
историческом, этическом и	различий, уважительное и	сийской цивилизации и отражаю-
философском контекстах.	бережное отношению к	щие её многонациональный, мно-
	историческому наследию	гоконфессиональный и солидар-
	и культурным традициям.	ный (общинный) характер.
		УК-5.1 . 3-2. Знает фундаменталь-
		ные ценностные принципы россий-
		ской цивилизации (такие как мно-
		гообразие, суверенность, согласие,
		доверие и созидание), а также пер-
		спективные ценностные ориентиры
		российского цивилизационного
		развития (такие как стабильность,
		миссия, ответственность и спра-
		ведливость. УК-5.1. У-1. Умеет
		демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных
		различий.
		УК-5.1. У-2. Умеет адекватно вос-
		принимать актуальные социальные
		и культурные различия, уважи-
		тельно и бережно относиться к ис-
		торическому наследию и культур-
		ным традициям
	УК-5.2 . Находит и ис-	УК-5.2. 3-1. Знает способы поиска
	пользует необходимую	и использования необходимой для
	для саморазвития и взаи-	саморазвития и взаимодействия с
	модействия с другими	другими людьми информации о
	людьми информацию о	культурных особенностях и тради-
	культурных особенностях	циях различных социальных групп
	и традициях различных	в социально-историческом, этиче-
	социальных групп.	ском и философском контекстах.
		УК-5.2. У-1. Умеет находить и ис-
		пользовать необходимую для са-
		моразвития и взаимодействия с
		другими людьми информацию о
		культурных особенностях и тради-
		циях различных социальных групп
		в социально-историческом, этическом и философском контекстах.
		ском и философском контекстах.

	I =	
	УК-5.3. Проявляет в сво-	УК-5.3. 3-1. Знает историческое
	ём поведении уважитель-	наследие и социокультурные тра-
	ное отношение к истори-	диции различных социальных
	ческому наследию и со-	групп.
	циокультурным традици-	УК-5.3. 3-2. Знает этапы историче-
	ям различных социаль-	ского развития России в контексте
	ных групп, опирающееся	мировой истории и культурных
	на знание этапов истори-	традиций мира.
	ческого развития России	УК-5.3. У-1. Умеет проявлять в
	в контексте мировой ис-	своём поведении уважительное от-
	тории и культурных тра-	ношение к историческому насле-
	диций мира.	дию и социокультурным традици-
	-	ям различных социальных групп.
		УК-5.3. У-2. Умеет воспринимать
		и разделять зрелое чувство граж-
		данственности и патриотизма, чув-
		ствовать свою принадлежность к
		российской цивилизации и россий-
		скому обществу.
	УК-5.4. Сознательно вы-	УК-5.4. 3-1. Знает фундаменталь-
	бирает ценностные ори-	ные ценностные принципы россий-
	ентиры и гражданскую	ской цивилизации.
	позицию; аргументирова-	УК-5.4. 3-2. Знает цивилизацион-
	но обсуждает и решает	ный характер российской государ-
	проблемы мировоззрен-	ственности, её основные особенно-
	ческого, общественного и	сти, ценностные принципы и ори-
	личностного характера	ентиры.
	im moemoro napakrepa	УК-5.4. 3-3 . Знает ключевой
		смысл, этические и мировоззренче-
		ские доктрины, сложившиеся
		внутри российской цивилизации и
		отражающие её многонациональ-
		ный, многоконфессиональный и
		солидарный (общинный) характер.
		УК-5.4. З-4. Знает особенности
		современной политической орга-
		низации российского общества,
		каузальную природу и специфику
		его актуальной трансформации,
		ценностное обеспечение традици-
		_
		онных институциональных решений и особую поливариантность
		взаимоотношений российского
		государства и общества в федера-
		тивном измерении.
		УК-5.4. У-1. Умеет осознанно вы-
		бирать ценностные ориентиры и
		гражданскую позицию.
		УК-5.4. У-2. Умеет аргументиро-
•		

вано обсуждать и решать пробле-
мы мировоззренческого, обще-
ственного и личностного характе-
pa.
УК-5.4. У-3. Умеет воспринимать
свое личностное развитие сквозь
призму общественного блага и ре-
левантных для человека морально-
нравственных ориентиров.
УК-5.4. У-4. Умеет формировать у
себя способность к агрегированию
и артикуляции активной граждан-
ской и политической позиции, вы-
работать ценностно значимый
навык вовлеченности в обществен-
ную жизнь и неравнодушной со-
причастности (эмпатии) ключевым
проблемам своего сообщества и
своей Родины.

II. СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ этапы формирования и критерии оценивания сформированности компетенций

Таблица 3.1

Для обучающихся очной формы обучения

			,5121 00	y iuio	щихся	o mon	форми	ы ооучения 				
		Труд	доемк	ость,	академи	ические	часы			-и:		го раз- в це-
.№ п/п	Наименование раздела, темы дисци- плины	Лекции	Практические занятия	Лабораторные занятия	Практическая подго- товка	Самостоятельная работа/ КЭ, Каттэк, Катт	Всего	Индикаторы достижения компетенций	Результаты обучения (знания, умения)	Учебные задания для ауди- торных занятий	Текущий контроль	Задания для творческого рейтинга (по теме(-ам)/ разделу или по всему куру в целом)
			1	(Семестр	1			1	I.		
			Pas	дел 1	Что так	coe Poco	ия					
1.	Тема 1. Символы России.Официальные символы России.Неформальные символы России.	1	2			1	4	VK-5.1. VK-5.2. VK-5.3. VK-5.4.	УК-5.1. 3-1. УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. 3-1. УК-5.2. У-1. УК-5.3. 3-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3.	Γρ.δ	K	Э., Р., Д.
2.	Тема 2. Россия: цифры и факты Комплексное и системное представление России как страны и государства, общие природно-географические или социально-политические характеристики современной	1	4			1	6	VK-5.1. VK-5.2. VK-5.3. VK-5.4.	УК-5.1. 3-1. УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. 3-1.	Гр.д	К	Э., Р., Д.

	России, наиболее интересные и характерные её особенности. Россия вчера и сегодня: современное территориальное устройство России, исторические аспекты территориальных границ и культурного развития. Многонациональная российская культура. Современное социально- экономическое развитие страны и, хозяйственная специализация российских регионов. Выдающиеся герои российской истории: выдающиеся политические и государственные деятели (а), выдающиеся ученые (б), выдающиеся деятели культуры (в) и выдающиеся образцы служения и самопожертвования во имя Родины (г). ключевых испытаний, пережитых Россией, и побед, одержанных российским народом в ходе этих испытаний и отразившихся в актуальной повседневности страны	D		2 Page					УК-5.2. У-1. УК-5.3. 3-1. УК-5.3. 3-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3. УК-5.4. У-4.			
3.	Тема 3. Цивилизационный подход: возмож-	2	аздел 2	Pocc	ииское	госуда _]	рство-п 6	УК-5.1 .	УК-5.1. 3-1.	0.	К	Э., Р., Д.
	ности и ограничения. Цивилизационный подход и его базовые категории (цивилизация, прогресс, стадии развития, цикличность, «столкновение цивилизаций», многополярность, детерминизм, релятивизм, глобализация, «евразийство»). Содержания линейно-стадиального подхода. Концепции К. Маркса, У. Ростоу, О. Тефрер, Ю. Моргана, В.И. Ленин. Содержания цивилизационного подхода. Концепции А. Тонби, О. Шпенглер, Бродель, Н.Я. Н.Я. Данилевский, К.Н. Леонтьев, Л.Н. Гумилев. Сравнение линейно-стадиального и цивилизационного подхода: возможности и ограничения. Ключевые фигуры мирового и российского цивилизационизма без обращения к идее стадиального детерминизма. Конкурирующие научные парадигмы — формационного подхода, национализма, социального кон-							УК-5.2. УК-5.3. УК-5.4.	УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. 3-1. УК-5.2. У-1. УК-5.3. 3-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. 3-4. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3.			

струкционизма; соотношение «национального государства», «государства- нации» и «государства-цивилизации». Ценностные принципы (константы) российской цивилизации и российского общества и историкополитические основания российской цивилизации консерватизм, коммунитаризм, солидаризм и космизм; русская религиозная философия. Стадии развития человеческих сообществ, потенциальная цикличность такого развития, а также проблемное отношение цивилизационизма к категориям детерминизма и прогресса. Ключевые особенности Российской цивилизации: вызовы и ответы.											
4. Тема 4. Философское осмысление России как цивилизации. Общая теория цивилизации (длительное вые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные практики (гражданская идентичность, государственный патриотизм, формирование институтов социализации и соответствующей политики памяти); политико-философское сопровождение цивилизационного развития (яркие мыслители наднациональной направленности, формирование новых конфигураций общественной морали и пр.) треки взаимодействия, партнерства и соперничества цивилизаций; эффект глобализации на цивилизационные проекты.	2 Poccui	2	мипор	8023new	2	б	УК-5.1. УК-5.2. УК-5.3. УК-5.4.	УК-5.1. З-1. УК-5.1. З-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1. УК-5.2. У-1. УК-5.3. З-2. УК-5.3. У-2. УК-5.4. З-2. УК-5.4. З-2. УК-5.4. З-3. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3. УК-5.4. У-4.	O.	K	Э., Р., Д.

	I m		1 ,				T	1	1 0 1		T 1
5.	Тема 5. Мировоззрение и идентичность	2	4		2	8	<i>VK-5.1</i> .	УК-5.1. 3-1.	O.	K	Э., Р., Д.
	Сущность и содержание понятий мировоз-						<i>VK-5.2.</i>	УК-5.1. 3-2.			
	зрение и идентичность. Структура мировоз-						<i>VK-5.3.</i>	УК-5.1. У-1.			
	зрения.						УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	Мировоззрение как функциональная систе-							УК-5.2. 3-1.			
	ма. Мировоззренческая система российской							УК-5.2. У-1.			
	цивилизации.							УК-5.3. 3-1.			
	Представление ключевых мировоззренче-							УК-5.3. 3-2.			
	ских позиций и понятий, связанных с рос-							УК-5.3. У-1.			
	сийской идентичностью, в историческом							УК-5.3. У-2.			
	измерении и в контексте российского феде-							УК-5.4. 3-1.			
	рализма.							УК-5.4. 3-2.			
	Рассмотрение этих мировоззренческих по-							УК-5.4. 3-3.			
	зиций с точки зрения ключевых элементов							УК-5.4. З-4.			
	общественно-политической жизни (мифы,							УК-5.4. У-1.			
								УК-5.4. У-2.			
	ценности и убеждения, потребности и стра-										
	тегии).							УК-5.4. У-3.			
						4.0	T.T. 5.1	УК-5.4. У-4.	_		
6.	Тема 6. Мировоззренческие принципы (кон-	2	6		2	10	VK-5.1.	УК-5.1. 3-1.	Гр.д.	K	Э., Р., Д.
	станты) российской цивилизации.						<i>VK-5.2.</i>	УК-5.1. 3-2.			
	Ценностные принципы (константы) россий-						<i>VK-5.3.</i>	УК-5.1. У-1.			
	ской цивилизации: единство многообразия						УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	(1), суверенитет (сила и доверие) (2), согла-							УК-5.2. 3-1.			
	сие и сотрудничество (3), любовь и ответ-							УК-5.2. У-1.			
	ственность (4), созидание и развитие (5). Их							УК-5.3. 3-1.			
	отражение в актуальных социологических							УК-5.3. 3-2.			
	данных и политических исследованиях.							УК-5.3. У-1.			
	«Системная модель мировоззрения» («чело-							УК-5.3. У-2.			
	век – семья – общество – государство –							УК-5.4. 3-1.			
	страна») и её репрезентации («символы –							УК-5.4. 3-2.			
	идеи и язык							УК-5.4. 3-3.			
	– нормы – ритуалы – институты»).							УК-5.4. 3-4.			
	nopmin phryundi miernrythi").							УК-5.4. У-1.			
								УК-5.4. У-2.			
								УК-5.4. У-3.			
								УК-5.4. У-4.			
			<u> </u>	4 77				у К-3.4. у -4.			<u> </u>
	I m =	1 -		л 4 Политич		_					
7	Тема 7. Конституционные принципы и	2	4		2	8	VK-5.1.	УК-5.1. З-1.	O.	T	Э., Р., Д.
	разделение властей.						<i>VK-5.2.</i>	УК-5.1. 3-2.			
	Уровни и ветви власти. Основы актуальной						УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			
	государственно-политической организации						УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	российского общества. Принципиальные							УК-5.2. 3-1.			
	стороны РФ: федеративный и республикан-							УК-5.2. У-1.			
	ский характер ее организации, демократи-							УК-5.3. 3-1.			
	Tapakiep ee opianisagiii, genokpuii	l	1	<u> </u>	ı	I	I	ı	ı		1

9	тема э. Актуальные вызовы и проолемы	2	4		_	2	8	<i>YK-5.1.</i> <i>YK-5.2.</i>	УК-5.1. 3-1.	0.	K	Э., Р., Д.
0	Тама О Актуани ин а вузору и пробламу			2 ВРЗ	овы буд Г				VK-51 3-1		ν	д р л
9	ричный характер российской политики, многоуровневости ее работы. Высокодинамичная региональная и даже муниципальная политика, сопряжение деятельности федерального центра, субъектов федерации и органов местного самоуправления. Тема 8. Стратегическое планирование: национальные проекты и государственные программы. Планирование будущего: государственные стратегии и гражданское участие. Ключевые элементы российской государственной организации: институт президентства (как стоящий, в определенной степени, над всеми ветвями власти); история российского представительства, законодательная ветвь власти; история российского правительства; ключевые исторические вехи её формирования и воспроизводства судебной власти в России, государственный и национальные проекты, институты стратегического планирования, а также соответствующих приоритетах долгосрочного развития страны. 7Национальные проекты России. Группы проектов: «комфортная для жизни среда», «экономический рост», «человеческий капитал». Общие вопросы реализации государственных программ («Развитие здравоохранения», «Развитие образования», «Реализация государственной национальной политики», «Экономическое развитие и инновационная экономика»).	P: 2	2 аздел :	5 Выз	овы бу д	2 лущего 2	6 и разв і 8	УК-5.1. УК-5.2. УК-5.3. УК-5.4.	УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3. УК-5.4. У-4.	Гр.д.	K/p	Э., Р., Д.
	ческие начала и принцип «социального государства». Власть и легитимность в конституционном преломлении. Новелла многонациональности в разрезе государственного суверенитета и высокая несовместимость «националистических» концепций с существующей архитектурой российского государства. Сложный, мат-								УК-5.3.3-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4.3-1. УК-5.4.3-2. УК-5.4.3-3. УК-5.4.3-4. УК-5.4. У-1.			

	Итого	18	36	_	-	16/2	72					
	аттестации (Катт)	10	26	ļ <u>-</u>			_					
	Контактная работа по промежуточной	_	_	_	_	-/2	2					
10		2	6	-	-	2	8	VK-5.1. VK-5.2. VK-5.3. VK-5.4.	УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3. УК-5.4. У-4.	Гр.д.	K	Э., Р., Д.
	для Российской Федерации; возможные изменения, реализация которых позволит стране успешно преодолеть актуальные и								УК-5.3. З-1. УК-5.3. З-2. УК-5.3. У-1.			
	вызовы общественного развития. Ключевые проблемы современного мира, актуальные								УК-5.2. З-1. УК-5.2. У-1.			
	Россия и глобальные вызовы. Внутренние							УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	развития России.							УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			

Формы учебных заданий на аудиторных занятиях: Onpoc (O.)

Групповая дискуссия (Гр.д.)

Формы текущего контроля:

Tecm(T)

Контрольная работа (К/р.)

Кейс (К.)

Формы заданий для творческого рейтинга:

Эссе/реферат/доклад (Э., Р., Д.)

Таблица 3.2

Для обучающихся очно-заочной формы обучения

		Труд	доемк	ость,	академі	ические	часы			-И-		го раз- в це-
№ п/п	Наименование раздела, темы дисци- плины	Лекции	Практические занятия	Лабораторные занятия	Практическая подго- товка	Самостоятельная работа/ КЭ, Каттэк, Катт	Всего	Индикаторы достижения компетенций	Результаты обучения (знания, умения)	Учебные задания для ауди- торных занятий	Текущий контроль	Задания для творческого рейтинга (по теме(-ам)/ раз- делу или по всему куру в це лом)
					Семестр				•	•		
			Pa	дел 1	Что тан	coe Poco			T	1		
1.	Тема 1. Символы России.Официальные символы России.Неформальные символы России.	1	-			4	5	VK-5.1. VK-5.2. VK-5.3. VK-5.4.	УК-5.1. 3-1. УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1. УК-5.2. У-1. УК-5.3. 3-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. 3-4. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-2.	Γρ.δ	K	Э., Р., Д.

									УК-5.4. У-4.			
2.	Тема 2. Россия: цифры и факты. Комплексное и системное представление России как страны и государства, общие природно-географические или социально-политические характеристики современной России, наиболее интересные и характерные её особенности. Россия вчера и сегодня: современное территориальное устройство России, исторические аспекты территориальных границ и культурного развития. Многонациональная российская культура. Современное социально- экономическое развитие страны и, хозяйственная специализация российских регионов. Выдающиеся герои российской истории: выдающиеся политические и государственные деятели (а), выдающиеся ученые (б), выдающиеся деятели культуры (в) и выдающиеся образцы служения и самопожертвования во имя Родины (г). ключевых испытаний, пережитых Россией, и побед, одержанных российским народом в ходе этих испытаний и отразившихся в актуальной повседневности страны	1		-		4	5	VK-5.1. VK-5.2. VK-5.3. VK-5.4.	УК-5.4. У-4. УК-5.1. 3-1. УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1. УК-5.3. 3-1. УК-5.3. 3-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3. УК-5.4. У-4.	Γρ.δ	K	Э., Р., Д.
		Pa	аздел 2	2 Pocc	ийское	госуда	рство-п	ивилизация				
3.	Тема 3. Цивилизационный подход: возможности и ограничения. Цивилизационный подход и его базовые категории (цивилизация, прогресс, стадии развития, цикличность, «столкновение цивилизаций», многополярность, детерминизм, релятивизм, глобализация, «евразийство»). Содержания линейно-стадиального подхода. Концепции К. Маркса, У. Ростоу, О. Тефрлер, Ю. Моргана, В.И. Ленин. Содержания цивилизационного подхода. Концепции А. Тонби, О. Шпенглер, Бродель, Н.Я. Н.Я. Данилевский, К.Н. Леонтьев, Л.Н. Гумилев. Сравнение линейно-стадиального и цивилизационного подхода: возможности и огра-	2	-	-	-	4	6	<i>VK-5.1. VK-5.2. VK-5.3. VK-5.4.</i>	УК-5.1. 3-1. УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1. УК-5.3. 3-1. УК-5.3. З-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2. УК-5.4. З-1. УК-5.4. 3-2. УК-5.4. 3-3. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-1. УК-5.4. У-2. УК-5.4. У-3.	O.	K	Э., Р., Д.

		1	1		1		1	1	1	ı	1	
	ничения.								УК-5.4. У-4.			
	Ключевые фигуры мирового и российского											
	цивилизационизма без обращения к идее											
	стадиального детерминизма. Конкурирую-											
	щие научные парадигмы – формационного											
	подхода, национализма, социального кон-											
	струкционизма; соотношение «националь-											
	ного государства», «государства- нации» и											
	«государства-цивилизации». Ценностные											
	принципы (константы) российской цивили-											
	зации и российского общества и историко-											
	политические основания российской циви-											
	лизации консерватизм, коммунитаризм,											
	солидаризм и космизм; русская религиозная											
	философия. Стадии развития человеческих											
	сообществ, потенциальная цикличность											
	такого развития, а также проблемное отно-											
	шение цивилизационизма к категориям де-											
	терминизма и прогресса.											
	Ключевые особенности Российской цивили-											
	зации: вызовы и ответы.											
4.	Тема 4. Философское осмысление России	-	2	-	_	4	6	УК-5.1.	УК-5.1. 3-1.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации.	-	2	-	-	4	6	УК-5.2.	УК-5.1. 3-1. УК-5.1. 3-2.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключе-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации.	-	2	-	-	4	6	УК-5.2.	УК-5.1. З-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключе-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	УК-5.1. 3-2. УК-5.1. У-1.	О.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	УК-5.1. З-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная це-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	УК-5.1. З-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социаль-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные си-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивили-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. 3-2. VK-5.3. V-1.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, гео-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	УК-5.1. З-2. УК-5.1. У-1. УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1. УК-5.3. З-1. УК-5.3. З-2. УК-5.3. У-1. УК-5.3. У-2.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. 3-2. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1.	O.	К	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования циви-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. 3-2. VK-5.3. V-2. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. 3-2. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-3.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизацион-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-3. VK-5.4. 3-4.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграци-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-3. VK-5.4. 3-4. VK-5.4. V-1.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные прак-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-3. VK-5.4. V-1. VK-5.4. V-1.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные практики (гражданская идентичность, государ-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-4. VK-5.4. V-1. VK-5.4. V-2. VK-5.4. V-3.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные практики (гражданская идентичность, государственный патриотизм, формирование ин-	-	2	-	-	4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-3. VK-5.4. V-1. VK-5.4. V-1.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные практики (гражданская идентичность, государственный патриотизм, формирование институтов социализации и соответствующей	-	2	-		4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-4. VK-5.4. V-1. VK-5.4. V-2. VK-5.4. V-3.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные практики (гражданская идентичность, государственный патриотизм, формирование институтов социализации и соответствующей политики памяти); политико-философское	-	2	-		4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-4. VK-5.4. V-1. VK-5.4. V-2. VK-5.4. V-3.	O.	K	Э., Р., Д.
4.	как цивилизации. Общая теория цивилизационизма. Ключевые принципы цивилизации (длительное историческое развитие, преемственная целостность политической и моральной философии, значительное культурное и социально-экономическое влияние, отдельные системы мировоззрений), основания цивилизационного размежевания (военные, географические, религиозные и пр.), различные исторические формы существования цивилизаций (от рабовладельческих империй до современных федераций). Цивилизационный генезис, соответствующие интеграционные проекты и аккультурационные практики (гражданская идентичность, государственный патриотизм, формирование институтов социализации и соответствующей	-	2	-		4	6	<i>VK-5.2. VK-5.3.</i>	VK-5.1. 3-2. VK-5.1. V-1. VK-5.1. V-2. VK-5.2. 3-1. VK-5.2. V-1. VK-5.3. 3-1. VK-5.3. V-1. VK-5.3. V-2. VK-5.4. 3-1. VK-5.4. 3-2. VK-5.4. 3-4. VK-5.4. V-1. VK-5.4. V-2. VK-5.4. V-3.	O.	K	Э., Р., Д.

		ı					ı					, ,
	направленности, формирование новых кон-											
	фигураций общественной морали и пр.)											
	треки взаимодействия, партнерства и со-											
	перничества цивилизаций; эффект глобали-											
	зации на цивилизационные проекты.											
	Раздел 3 І	Россиі	іское	мирон	воззрен	ие и це	ности	российской цив	илизации			
5.	Тема 5. Мировоззрение и идентичность.	1	1	_	-	6	8	УК-5.1.	УК-5.1. 3-1.	O.	К	Э., Р., Д.
	Сущность и содержание понятий мировоз-							УК-5.2.	УК-5.1. 3-2.			, ,,,,
	зрение и идентичность. Структура мировоз-							УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			
	зрения.							УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	Мировоззрение как функциональная систе-								УК-5.2. 3-1.			
	ма. Мировоззренческая система российской								УК-5.2. У-1.			
	цивилизации.								УК-5.3. 3-1.			
	Представление ключевых мировоззренче-								УК-5.3. 3-2.			
	ских позиций и понятий, связанных с рос-								УК-5.3. У-1.			
	сийской идентичностью, в историческом								УК-5.3. У-2.			
	измерении и в контексте российского феде-								УК-5.4. 3-1.			
	рализма.								УК-5.4. 3-2.			
	Рассмотрение этих мировоззренческих по-								УК-5.4. 3-3.			
	зиций с точки зрения ключевых элементов								УК-5.4. 3-4.			
	общественно-политической жизни (мифы,								УК-5.4. У-1.			
	ценности и убеждения, потребности и стра-								УК-5.4. У-2.			
	тегии).								УК-5.4. У-3.			
	141).								УК-5.4. У-4.			
6.	Тема б. Мировоззренческие принципы (кон-	_	1	-	_	9	10	УК-5.1.	УК-5.1. 3-1.	Гр.д.	K	Э., Р., Д.
0.	станты) российской цивилизации.		1				10	УК-5.2.	УК-5.1. 3-2.	т р.д.	11	Э., 1 ., д.
	Ценностные принципы (константы) россий-							УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			
	ской цивилизации: единство многообразия							УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	(1), суверенитет (сила и доверие) (2), согла-							010 5.7.	УК-5.2. 3-1.			
	сие и сотрудничество (3), любовь и ответ-								УК-5.2. У-1.			
	ственность (4), созидание и развитие (5). Их								УК-5.3. 3-1.			
	отражение в актуальных социологических								УК-5.3. 3-2.			
	данных и политических исследованиях.								УК-5.3. У-1.			
	«Системная модель мировоззрения» («чело-								УК-5.3. У-2.			
	век – семья – общество – государство –								УК-5.4. З-1.			
	страна») и её репрезентации («символы –								УК-5.4. З-2.			
	идеи и язык								УК-5.4. З-3.			
	– нормы – ритуалы – институты»).								УК-5.4. З-4.			
	nopain phrywin anciaryin/j.								УК-5.4. У-1.			
									УК-5.4. У-2.			
									УК-5.4. У-2.			
					1	1			УК-5.4. У-4.			
]	Dan-		<u> </u>	1	 	Dogazzz	J IX-J.+. J -4.			1
1			газде	JI 4 II(литич	еское ус	троист	во России				

7.	Тема 7. Конституционные принципы и	1				7	8	УК-5.1.	УК-5.1. 3-1.	O.	T	Э., Р., Д.
7.	Ť	1	_	_	_	/	0	УК-5.1. УК-5.2.	УК-5.1. З-1.	O.	1	Э., Р., Д.
	разделение властей.							УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			
	Уровни и ветви власти. Основы актуальной							УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	государственно-политической организации							yn-3.4.	УК-5.1. У-2. УК-5.2. З-1.			
	российского общества. Принципиальные											
	стороны РФ: федеративный и республикан-								УК-5.2. У-1.			
	ский характер ее организации, демократи-								УК-5.3. 3-1.			
	ческие начала и принцип «социального гос-								УК-5.3. 3-2.			
	ударства». Власть и легитимность в консти-								УК-5.3. У-1.			
	туционном преломлении.								УК-5.3. У-2.			
	Новелла многонациональности в разрезе								УК-5.4. 3-1.			
	государственного суверенитета и высокая								УК-5.4. 3-2.			
	несовместимость «националистических»								УК-5.4. З-3.			
	концепций с существующей архитектурой								УК-5.4. З-4.			
	российского государства. Сложный, мат-								УК-5.4. У-1.			
	ричный характер российской политики,								УК-5.4. У-2.			
	многоуровневости ее работы. Высокодина-								УК-5.4. У-3.			
	мичная региональная и даже муниципаль-								УК-5.4. У-4.			
	ная политика, сопряжение деятельности											
	федерального центра, субъектов федерации											
	и органов местного самоуправления.											
8	Тема 8. Стратегическое планирование:		2			4	6	<i>YK-5.1</i> .	УК-5.1. 3-1.	Гр.д.	К/р	Э., Р., Д.
8	1	-	2	_	_	+	U	<i>YK-5.2.</i>	УК-5.1. 3-2.	т р.д.	κp	Э., 1., Д.
	национальные проекты и государствен-							УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			
	ные программы.							УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	Планирование будущего: государственные							J.N-J.4.	УК-5.2. З-1.			
	стратегии и гражданское участие. Ключе-								УК-5.2. У-1.			
	вые элементы российской государственной								УК-5.2. У-1.			
	организации: институт президентства (как								УК-5.3. 3-1.			
	стоящий, в определенной степени, над все-								УК-5.3. У-1.			
	ми ветвями власти); история российского								УК-5.3. У-1.			
	представительства, законодательная ветвь											
	власти; история российского правительства;								УК-5.4. З-1.			
	ключевые исторические вехи её формиро-								УК-5.4. З-2.			
	вания и воспроизводства судебной власти в								УК-5.4. З-3.			
	России, государственный и национальные								УК-5.4. З-4.			
	проекты, институты стратегического плани-								УК-5.4. У-1.			
	рования, а также соответствующих приори-								УК-5.4. У-2.			
	тетах долгосрочного развития страны.								УК-5.4. У-3.			
	Национальные проекты России. Группы								УК-5.4. У-4.			
	проектов: «комфортная для жизни среда»,											
	«экономический рост», «человеческий ка-											
	питал».											
	Общие вопросы реализации государствен-											
	ных программ («Развитие здравоохране-											
1	(assirine sapassonipane	1	1	1	1	1	1	1	j.			

	D		1	1	1		1					
	ния», «Развитие образования», «Реализация государственной национальной политики»,											
	«Экономическое развитие и инновационная											
	экономическое развитие и инновационная экономика»).											
	экономика»).	D	ортот	5 D	ODE E SE		H nanni	⊥ итие страны				
		1	аздел	э рыз	овы оу,	цущего	и разві	•				
9.	Тема 9. Актуальные вызовы и проблемы	1	1	-	-	6	8	УК-5.1.	УК-5.1.3-1.	O.	K	Э., Р., Д.
	развития России.							УК-5.2.	УК-5.1. 3-2.			
	Россия и глобальные вызовы. Внутренние							<i>VK-5.3.</i>	УК-5.1. У-1.			
	вызовы общественного развития. Ключевые							<i>VK-5.4</i> .	УК-5.1. У-2.			
	проблемы современного мира, актуальные								УК-5.2. 3-1.			
	для Российской Федерации; возможные из-								УК-5.2. У-1.			
	менения, реализация которых позволит								УК-5.3. 3-1.			
	стране успешно преодолеть актуальные и								УК-5.3. З-2.			
	грядущие испытания. Политические вызовы								УК-5.3. У-1.			
	современности: популизм, неадекватная								УК-5.3. У-2. УК-5.4. 3-1.			
	рационализация и квантификация управле-								УК-5.4. 3-1.			
	ния, утрата культурной преемственности и								УК-5.4. 3-2.			
	провал мультикультурных практик иден-								УК-5.4. З-4.			
	тичности.								УК-5.4. У-1.			
	Вызовы цифровой трансформации.								УК-5.4. У-2.			
	Предложения и инициативы по решению существующих проблем.								УК-5.4. У-3.			
	Роль, состав и важнейшие тенденции в раз-								УК-5.4. У-4.			
	витии крупнейших национальных компаний											
	России, их роль в ответе на современные											
	техногенные вызовы.											
10.	Тема 10. Сценарии развития российской	1	1	_	-	6	8	УК-5.1.	УК-5.1. 3-1.	Гр.д.	К	Э., Р., Д.
	цивилизации.							УК-5.2.	УК-5.1. 3-2.	1 77	11	- 3, - 3, 7,
	Сценарии развития российской цивилиза-							УК-5.3.	УК-5.1. У-1.			
	ции – от оптимистично-конструктивного до							УК-5.4.	УК-5.1. У-2.			
	пессимистично-проблемного. Последова-								УК-5.2. 3-1.			
	тельная схема ценностно- ориентированно-								УК-5.2. У-1.			
	го движения по схеме «стабильность – мис-								УК-5.3. 3-1.			
	сия – ответственность – справедливость».								УК-5.3. 3-2.			
	Ориентиры стратегического развития.								УК-5.3. У-1.			
							1		УК-5.3. У-2.			
									УК-5.4. З-1.			
							1		УК-5.4. З-2.			
							1		УК-5.4. 3-3. УК-5.4. 3-4.			
									УК-5.4. У-1.			
							1		УК-5.4. У-1.			
							1		УК-5.4. У-2.			
									УК-5.4. У-4.			
		<u> </u>		1	1	L	1		J IX-J.T. J -4.	1		

Контактная работа по промежу- точной аттестации (Катт)	-	-	-	-	-/2	2			
Итого	8	8	-	-	54/2	72			

Формы учебных заданий на аудиторных занятиях: Опрос (О.), Групповая дискуссия (Гр.д.)

Формы текущего контроля: Тест (Т),Контрольная работа (К/р., Кейс (К.)

Формы заданий для творческого рейтинга: Эссе/реферат/доклад (Э., Р., Д.)

III. УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ И МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЛИТЕРАТУРА

Основная литература:

- 1. Харичев, А. Д. Основы российской государственности: учебное пособие / А. Д. Харичев, А. В. Полосин, А. В. Селезнева. Москва: Издательский дом «Дело» РАНХиГС, 2024. 448 с. (Библиотека ДНК России). ISBN 978-5-85006-627-7. Текст: электронный. URL: https://znanium.ru/read?id=456557
- 2. Юхно, А. С. Основы российской государственности: учебно-методическое пособие / А. С. Юхно. Москва: Издательский дом «Дело» РАНХиГС, 2023. —116 с. ISBN 9978-5-85006-544-7. Текст: электронный. Режим доступа: https://znanium.ru/read?id=446209
- 3. Мегатренды: Основные траектории эволюции мирового порядка в XXI веке: учебник / А. А. Байков, Э. Я. Баталов, А. В. Бирюков [и др.]; под. ред. Т. А. Шаклеина. 3-е изд., испр., доп. и перераб. Москва: Издательство «Аспект Пресс», 2025. 520 с. ISBN 978-5-7567-1146-2. Текст: электронный. URL: https://znanium.ru/read?id=468040

Дополнительная литература:

- 1. Соловьев, А.И. Принятие и исполнение государственных решений: учеб. пособие для студентов вузов / А.И. Соловьев. 2-е изд., испр. и доп. Москва: Аспект Пресс, 2018. 496 с. ISBN 978-5-7567-0873-8. Текст: электронный. URL: https://znanium.ru/read?id=343557
- 2. История русской философии : учебник / под общ. ред. М. А. Маслина. 3-е изд., перераб. Москва : ИНФРА-М, 2020. 640 с. (Высшее образование: Бакалавриат). ISBN 978-5-16-006923-4. Текст : электронный. URL: https://znanium.ru/read?id=395739
- 3. Политическая психология : хрестоматия / сост. Е. Б. Шестопал. 6-е изд., перераб. и доп. Москва : Издательство «Аспект Пресс», 2022. 368 с. ISBN 978-5-7567-1235-3. Текст : электронный. URL: https://znanium.ru/read?id=427015
- 4. Тимошина, Т. М. Экономическая история России : учебное пособие / Т. М. Тимошина ; под. ред. проф. М. Н. Чепурина. 19-е изд., стер. Москва : Юстицинформ, 2022. 432 с. ISBN 978-5-7205-1791-5. Текст : электронный. URL: https://znanium.ru/read?id=392765

Нормативные правовые документы:

- 1. Конституция Российской Федерации (принята всенародным голосованием 12.12.1993) (с учетом поправок, внесенных Законами РФ о поправках к Конституции РФ от 30.12.2008 N 6-ФКЗ, от 30.12.2008 N 7-ФКЗ, от 05.02.2014 N 2-ФКЗ, от 01.07.2020 N 11-ФКЗ). URL: Система Консультант Плюс. [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_28399/
- 2. Федеральный конституционный закон от 06.11.2020 N 4-ФКЗ "О Правительстве Российской Федерации" URL: Система Консультант Плюс. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_366950/
- 3. Федеральный закон от 06.10.2003 N 131-ФЗ "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации" Режим доступа: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_44571/
 - 4. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть четвертая)" от $18.12.2006 \text{ N } 230-\Phi 3$ 5.

ПЕРЕЧЕНЬ ИНФОРМАЦИОННО-СПРАВОЧНЫХ СИСТЕМ

1. Информационная справочно-правовая система Консультант плюс (локальная версия) https://www.consultant.ru/

- 2. Справочно-правовая система Гарант (локальная версия) https://www.garant.ru/
- 3. Информационно-правовая система «Законодательство России» http://pravo.gov.ru/ips/
- 4. Правовая справочно-консультационная система «Кодексы и законы $P\Phi$ » http://kodeks.systecs.ru
- 5. Законодательство России ? Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru/ips/

ПЕРЕЧЕНЬ ЭЛЕКТРОННО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ РЕСУРСОВ

- 1. ЭБС «ИНФРА-М» http://znanium.com
- 2. Научная электронная библиотека elibrary.ru https://elibrary.ru/
- 3. 9EC BOOK.ru http://www.book.ru
- 4. ЭБС «Лань» https://e.lanbook.com/
- 5. Университетская библиотека online http://biblioclub.ru/
- 6. 3EC «Grebennikon https://grebennikon.ru/
- 7. Лекториум просветительский проект: массовые открытые онлайн-курсы, открытый видеоархив лекций вузов России https://www.lektorium.tv/

ПЕРЕЧЕНЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ БАЗ ДАННЫХ

- 1. https://rosstat.gov.ru Росстат федеральная служба государственной статистики
- 2. https://web.archive.org/web/20151210025454/http://ecsocman.hse.ru/ Федеральный образовательный портал. Экономика. Социология. Менеджмент
- 3. https://mintrud.gov.ru/opendata База открытых данных Минтруда России
- 4. www.economy.gov.ru Базы данных Министерства экономического развития и торговли России
- 5. http://www.fedsfm.ru/opendata База открытых данных Росфинмониторинга
- 6. https://www.polpred.com Электронная база данных "Polpred.com Обзор СМИ"
 - 7. https://www.nalog.ru/rn23/related_activities/statistics_and_analytics/forms/ База данных Федеральной налоговой службы. Режим доступа:
 - 8. https://bd.wciom.ru/ База данных Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ)

ПЕРЕЧЕНЬ РЕСУРСОВ ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СЕТИ "ИНТЕРНЕТ", НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

- 1. http://www.gkontrol.ru/ Информационный портал «Гражданский контроль»
- 2. https://firo.ranepa.ru/ Центр изучения социо-гуманитарных вопросов развития человеческого капитала (ДНК РОССИИ)
- 3. http://www.rbc.ru Официальный сайт АО «РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ»
- 4. http:// new.fips.ru/ Федеральный институт промышленной собственности
- 5. https://www.wipo.int/portal/ru/ Всемирная организация интеллектуальной собственности (WIPO)
- 6. https://new.fips.ru/registers-web/ Официальный сайт ФИПС
- 7. https://base.garant.ru/71453242/ ГОСТ Р 55386-2012 Интеллектуальная собственность. Термины и определения
- 8. https://rao.ru/ Общероссийская общественная организация «Российское Авторское Общество» (PAO)
- 9. http://www.eup.ru/ Научно-образовательный портал. Экономика и управление на предприятиях: новости, статьи, книги по экономике и управлению, экономические рефераты по экономике)
- 10. http://diss.rsl.ru Электронная библиотека диссертаций Российской государственной библиотеки

11. https://eios.reakf.ru Сайт «Компьютерная поддержка учебно-методической деятельности филиала»

ПЕРЕЧЕНЬ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА ПО ДИС-ЦИПЛИНЕ, ВКЛЮЧАЯ ПЕРЕЧЕНЬ ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ

Операционная система Windows 10, Microsoft Office Professional Plus: 2019 год (MS Word, MS Excel, MS Power Point, MS Access)

АнтивирусDr. Web Desktop Security Suite Комплексная защита Браузер Google Chrome

Adobe Premiere

МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

Дисциплина «Основы российской государственности» обеспечена:

для проведения занятий лекционного типа:

 учебной аудиторией, оборудованной учебной мебелью, мультимедийными средствами обучения для демонстрации лекций-презентаций;

для проведения занятий семинарского типа (практические занятия):

- учебной аудиторией, оборудованной учебной мебелью и техническими средствами обучения, служащими для представления учебной информации;

для самостоятельной работы:

 помещением для самостоятельной работы, оснащенным компьютерной техникой с возможностью подключения к сети «Интернет» и обеспечением доступа к электронной информационно-образовательной среде университета.

IV. МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ДЛЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ ПО ОСВОЕ-НИЮ ДИСЦИПЛИНЫ

- Методические рекомендации по организации и выполнению внеаудиторной самостоятельной работы.
- Методические указания по подготовке и оформлению рефератов.

V. МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ПРОЦЕДУРЫ ОЦЕНИВАНИЯ ЗНАНИЙ И УМЕНИЙ, ХАРАКТЕРИЗУЮЩИХ ЭТАПЫ ФОРМИРОВАНИЯ КОМПЕТЕНЦИЙ

Результаты текущего контроля и промежуточной аттестации формируют рейтинговую оценку работы обучающегося. Распределение баллов при формировании рейтинговой оценки работы обучающегося осуществляется в соответствии с «Положением о рейтинговой системе оценки успеваемости и качества знаний обучающихся в процессе освоения дисциплины «Основы российской государственности» в федеральном государственном бюджетном образовательном учреждении высшего образования «Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова».

Виды работ	Максимальное количество баллов
Выполнение учебных заданий на аудиторных заня-	20
ТИЯХ	20
Текущий контроль	20
Творческий рейтинг	20
Промежуточная аттестация (зачет с оценкой)	40
ИТОГО	100

В соответствии с Положением о рейтинговой системе оценки успеваемости и качества знаний обучающихся «преподаватель кафедры, непосредственно ведущий занятия с академической группой, обязан проинформировать группу о распределении рейтинговых баллов по всем видам работ на первом занятии учебного модуля (семестра), количестве модулей по учебной дисциплине, сроках и формах контроля их освоения, форме промежуточной аттестации, снижении баллов за несвоевременное выполнение выданных заданий. Обучающиеся в течение учебного модуля (семестра) получают информацию о текущем количестве набранных по дисциплине баллов через личный кабинет студента».

VI. ОЦЕНОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕКУЩЕГО КОН-ТРОЛЯ И ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ

Оценочные материалы по дисциплине разработаны в соответствии с Положением об оценочных материалах в федеральном государственном бюджетном образовательном учреждении высшего образования «Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова».

Тематика курсовых работ/проектов

Курсовая работа/проект по дисциплине «Основы российской государственности» учебным планом не предусмотрена.

Перечень вопросов к зачету с оценкой:

- 1. Комплексное и системное представление России как страны и государства.
- 2. Общие природно-географические или социально-политические характеристики современной России, наиболее интересные и характерные её особенности.
- 3. Россия вчера и сегодня: современное территориальное устройство России.
- 4. Исторические аспекты территориальных границ и культурного развития.
- 5. Многонациональная российская культура.
- 6. Современное социально- экономическое развитие страны и хозяйственная специализация российских регионов.
- 7. Выдающиеся герои российской истории: политические и государственные деятели
- 8. Выдающиеся герои российской истории: ученые
- 9. Выдающиеся герои российской истории: деятели культуры
- 10. Выдающиеся образцы служения и самопожертвования во имя Родины.
- 11. Современная Россия: ключевые социально-экономические параметры. Российский федерализм.

- 12. Природно-климатическое, национальное и религиозное многообразие России.
- 13. Символика Российской Федерации.
- 14. Вызовы, сопровождавшие историческое развитие России.
- 15. Достижения российской науки.
- 16. Достижения российской культуры.
- 17. Цивилизационный подход в социальных науках.
- 18. Государство-нация и государство-цивилизация: общее и особенное.
- 19. Государство, власть, легитимность: понятия и определения.
- 20. Ценностные принципы российской цивилизации: подходы и идеи.
- 21. Исторические особенности формирования российской цивилизации.
- 22. Роль и миссия России в представлении отечественных мыслителей (П.Я. Чаадаев,
- Н.Я. Данилевский, В.Л. Цымбурский).
- 23. Содержания линейно-стадиального подхода. Концепции К. Маркса, У. Ростоу, О. Теффлер, Ю. Моргана, В.И. Ленин.
- 24. Содержания цивилизационного подхода.
- 25. Концепции А. Тойнби, О. Шпенглер, Бродель, Н.Я. Н.Я. Данилевского, К.Н. Леонтьева, Л.Н. Гумилева.
- 26. Сравнение линейно-стадиального и цивилизационного подхода: возможности и ограничения
- 27. Российская цивилизация и её особенности на разных этапах исторического развития.
- 28. Современные модели идентичности: актуальность для России.
- 29. Сущность и содержание понятий мировоззрение и идентичность.
- 30. Структура мировоззрения.
- 31. Мировоззрение как феномен.
- 32. Системная модель мировоззрения («человек-семья-обществогосударство- страна»).
- 33. Соотношение понятий: идеология и мировоззрение.
- 34. Менталитет и мировоззрение.
- 35. Соотношение понятий «идентичность», «Я-концепция», «культурный код» и мировоззрение.
- 36. Основные концепции мировоззрения (А.Ф. Лосев, В.К. Шрейбер, М. Кирни, Л. Апостель и пр.)
- 37. Особенности российской цивилизации: история, география, культура, общество.
- 38. Религия как одна из основных ценностей российской цивилизации: православие, его история и значение в культуре России.
- 39. Семейные и моральные ценности в российской культуре.
- 40. Ценности общины и коллективизма в российской культуре.
- 41. Духовность и самосовершенствование как ценности российской цивилизации: традиции духовного поиска и развития личности.
- 42. Основы конституционного строя России.
- 43. Основные ветви и уровни публичной власти в современной России.
- 44. Основы российской внешней политики (на материалах Концепции внешней политики и Стратегии национальной безопасности).
- 45. Стратегическое планирование: сущность, необходимость, виды планов, методологии планирования.
- 46. Основные приоритеты долгосрочного развития страны.
- 47. Россия и глобальные вызовы.
- 48. Ключевые испытания и победы России, отразившиеся в её современной истории.
- 49. Особенности цивилизационного развития России: история многонационального (наднационального) характера общества
- 50. Роль и миссия России в работах различных отечественных и зарубежных философов, историков, политиков, деятелей культуры.
- 51. Мировоззренческая система российской цивилизации.

- 52. Представление ключевых мировоззренческих позиций и понятий, связанных с российской идентичностью, в историческом измерении и в контексте российского федерализма.
- 53. Рассмотрение мировоззренческих позиций, связанных с российской идентичностью, с точки зрения ключевых элементов общественно- политической жизни (мифы, ценности и убеждения, потребности и стратегии).
- 54. Значение коммуникационных практик и государственных решений в области мировоззрения (политика памяти, символическая политика и пр.)
- 55. Принцип разделения властей и демократия. Особенности современного российского политического класса.
- 56. Генеалогия ведущих политических институтов, их история причины и следствия их трансформации.
- 57. Уровни организации власти в РФ.
- 58. Государственные проекты и их значение (ключевые отрасли, кадры, социальная сфера)
- 59. Суверенитет страны и его место в сценариях перспективного развития мира и российской цивилизации.
- 60. Ценностные ориентиры для развития и процветания России
- 61. Солидарность, единство и стабильность российского общества в цивилизационном измерении.
- 62. Стремление к компромиссу, альтруизм и взаимопомощь как значимые принципы российской политики.
- 63. Справедливость и меритократия в российском обществе.
- 64. Национальные проекты России.
- 64. Реализация государственной программы: «Развитие здравоохранения», «Развитие образования», «Реализация государственной национальной политики», «Экономическое развитие и инновационная экономика» (по выбору обучающегося)
- 66. Ответственность и миссия как ориентиры личностного и общественного развития.
- 67. Внутренние вызовы общественного развития.
- 68. Вызовы цифровой трансформации.
- 69. Предложения и инициативы по решению существующих проблем.
- 70. Мировые тренды и тенденции, влияющие на стратегическое развитие России
- 71. Необходимые институциональные реформы в России для преодоления вызовов.
- 72. Образы будущего России.

Типовые тестовые задания:

Вопрос 1

Действующая Конституция Российской Федерации была принята...

А)в 2020 году	В) …в 1993 году
Б) в 2000 году	Г) …в 1995 году

Вопрос 2

Этап «цветущей сложности» в цивилизационном развитии выделял...

A)Константин Леонтьев	В)Уильям Макнил
Б) Арнольд Тойнби	Г)Вадим Цымбурский

Какой (какие) из этих органов государственной власти РФ не входит (не входят) нив одну из её ветвей?

А) Счетная Палата	В) Совет Федерации
Б) Федеральное агентство по	Г) Президент
делам	
молодёжи	

Вопрос 4

«Система мероприятий и инструментов государственной политики, обеспечивающих в рамках реализации ключевых государственных функций достижение приоритетов и целей государственной политики в сфере социально-экономического развития и безопасности» - это...

А)закон	В)государственная программа
Б) государственный бюджет	Г)местное самоуправление

Вопрос 5

В систему федеральных органов исполнительной власти РФ входят:

- А. Федеральные министерства, федеральные службы и федеральные агентства.
- Б. Правительство РФ, Уполномоченный по правам человека, Счетная палата.
- В. Федеральные министерства и федеральные службы.
- Г. Федеральные министерства, федеральные службы и федеральные агентства, руководство деятельностью которых осуществляет Президент Российской Федерации, федеральные службы и федеральные агентства, подведомственные этим федеральным министерствам.

Типовые кейсы:

Кейс 1

- 1. Изучите кейс и охарактеризуйте суть изложенной проблемы.
- 2. Классифицируйте природу и вид рассматриваемой проблемы.
- 3. Укажите источники возникновения и поддержания рассматриваемой проблемы.
- 4. Оцените масштаб и последствия рассматриваемой проблемы.

В марте 2012 г. в Петербурге во время реставрации старинного особняка Трубецких – Нарышкиных рабочие наткнулись на замурованную комнату, заполненную серебряной посудой. На большинстве приборов стоял фамильный герб семьи рода Нарышкиных, а сами изделия были, которые были спрятаны в этом особняке в 1917 г., сохранились в идеальном состоянии, т.к. были бережно обернуты газетами и льняной тканью, пропитанной уксусом, что не позволило серебру окислиться (см. информацию на сайте http://klads.org).

Законодательство какого периода должно применяться для установления надлежащих наследников обнаруженного имущества и определения дальнейшей юридической судьбы указанного клада?

Кейс 2

- 1. Изучите кейс и охарактеризуйте суть изложенной проблемы.
- 2. Классифицируйте природу и вид рассматриваемой проблемы.
- 3. Укажите источники возникновения и поддержания рассматриваемой проблемы.
- 4. Оцените масштаб и последствия рассматриваемой проблемы.

В 2014 г. Крымская автономная республика и г. Севастопольбыли присоединены к России в статусе субъектов Российской Федерации. Исходя из историко-юридических фактов развития правового статуса территории Крымского полуострова в составе РСФСР и РФ определить законность принятых решений Правительства СССР о передаче Крымской автономной республики и г. Севастополя в состав Украины в 1991 году и присоединение Крымск России в 2014 г.

Примеры вопросов для опроса:

- 1. Что такое цивилизация? Какими они были и бывают?
- 2. Плюсы и минусы цивилизационного подхода.
- 3. Особенности цивилизационного развития России: история многонационального (наднационального) характера общества, перехода от имперской организации к федеративной, межцивилизационного диалога за пределами России (и внутри неё).
- 4. Роль и миссия России в работах различных отечественных и зарубежных философов, историков, политиков, деятелей культуры.
- 5. Исторические, географические, институциональные основания формирования российской цивилизации.

Примеры тем групповых дискуссий:

- 1. Евразийские цивилизации: перечень, специфика, историческая динамика.
 - 2. Россия: национальное государство, государство-нация или государство- цивилизация?
 - 3. Современные модели идентичности: актуальность для России.
 - 4. Ценностные вызовы современного российского общества.
 - 5. Стратегическое развитие России: возможности и сценарии.

Примеры типовых заданий для контрольной работы:

- 1. Соотнести процессы / явления / категории / понятия со следующими видами процессов: социальные, экономические, социально-экономические:
- Инфляция.
- Проектное финансирование.

- Конкуренция.
- Миграция.
- Безработица.
- Дифференциации доходов населения
- Коррупция.
- Урбанизация населения.
- Социальная мобильность.
- Социальное страхование и др.
- 2. Перечислить национальные проекты по направлению формирования комфортной среды для жизни: цели и целевые показатели, достигнутые и ожидаемые результаты.

Тематика эссе:

- 1. Россия: национальное государство, государство-нация или государство- цивилизация?
- 2. Современные модели идентичности: актуальность для России.
- 3. Ценностные вызовы современного российского общества.
- 4. Стратегическое развитие России: возможности и сценарии.
- 5. Патриотизм и традиционные ценности как сюжеты государственной политики.
- 6. Цивилизации в эпоху глобализации: ключевые вызовы и особенности.
- 7. Российское мировоззрение в региональной перспективе.
- 8. Государственная политика в области политической социализации: ключевые проблемы и возможные решения.
- 9. Ценностное начало в Основном законе: конституционное проектирование в современном мире.
- 10. Основные проблемы социальной сферы на современном этапе развития России.
- 11. Особенности решения социальных вопросов государством за рубежом?
- 12. Сущность и содержание социальной мобильности
- 13. Критерии социально и экономической стабильности на национальном уровне.
- 14. Евразийские цивилизации: перечень, специфика, историческая динамика.

Тематика рефератов:

- 1. Значение коммуникационных практик и государственных решений в области мировоззрения (политика памяти, символическая политика и пр.)
- 2. Самостоятельная картина мира и история особого мировоззрения российской цивилизации

- 3. Ценностные принципы (константы) российской цивилизации: единство многообразия, суверенитет (сила и доверие), согласие и сотрудничество, любовь и ответственность, созидание и развитие.
- 4. «Системная модель мировоззрения» («человек семья общество государство страна») и её репрезентации («символы идеи и язык нормы ритуалы институты»).
- 5. Анализ достижений, проблем, предложений по улучшению существующего социально-экономического состояния России.
 - 6. Зарубежный опыт решения социальных вопросов государством.
- 7. Создание социальных гарантий в формировании экономических стимулов к труду;
- 8. Поддержание стабильности в отношениях социальных групп населения и внутри них
 - 9. Поддержание экономической стабильности и безопасности.
 - 10. Финансовые методы воздействия на социальные процессы.
- 11. Возмездные и безвозмездные методы финансирования социально-экономических процессов.

Тематика докладов:

- 1. Основы конституционного строя России. Принцип разделения властей и демократия. Особенности современного российского политического класса.
- 2. Генеалогия ведущих политических институтов, их история причины и следствия их трансформации.
- 3. Уровни организации власти в РФ. Государственные проекты и их значение (ключевые отрасли, кадры, социальная сфера)
 - 4. Глобальные тренды и особенности мирового развития. Техногенные риски, экологические вызовы и экономические шоки.
 - 5. Суверенитет страны и его место в сценариях перспективного развития мира и российской цивилизации.
 - 6. Стабильность, миссия, ответственность и справедливость как ценностные ориентиры для развития и процветания России
 - 7. Солидарность, единство и стабильность российского общества в цивилизационном измерении.
 - 8. Стремление к компромиссу, альтруизм и взаимопомощь как значимые принципы российской политики.
 - 9. Ответственность и миссия как ориентиры личностного и общественного развития.
 - 10.Справедливость и меритократия в российском обществе. Представление о коммунитарном характере российской гражданственности, неразрывности личного успеха и благосостояния Родины
 - 11. Классификация социально-экономических процессов.
 - 12. Социальная стратификация в современной России.
 - 13.Внедрение «экономики знаний» в социальную сферу.
 - 14. Свойство иерархичности социально-экономической системы.

- 15. Взаимосвязь социальной стабильности и экономического роста.
- 16.Ключевые государственные программы социально-экономического развития.

Типовая структура зачетного задания

Наименование оценочного материала	Максимальное коли- чество баллов
Bonpoc 1.	15
Bonpoc 2.	15
Практическое задание	10

Показатели и критерии оценивания планируемых результатов освоения компетенций и результатов обучения, шкала оценивания

Таблица 5

Шкала	оценивания	Формируемые компе- тенции	Индикатор достижения компетенции	Критерии оценивания	Уровень освоения компетенций
85 — 100 баллов	«зачте- но/отлично»	УК-5. Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально-историческом, этическом и философском контекстах	УК-5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям. УК-5.2. Находит и использует необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп. УК-5.3. Проявляет в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов	Знает верно и в полном объеме: - основы толерантности, ключевые смыслы, этические и мировоззренческие доктрины, сложившиеся внутри российской цивилизации и отражающие её многонациональный, многоконфессиональный и солидарный (общинный) ха-	компетенций Продвину- тый
			в контексте мировой истории и	воспринимать и разделять зрелое чувство гражданственности и патриотизма, чувствовать свою принадлежность к российской цивилизации и российскому	

				обществу.	
			УК-5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает проблемы мировоззренческого, общественного и личностного характера	Знает верно и в полном объеме: фундаментальные ценностные принципы российской цивилизации щивилизационный характер российской государственности, её основные осо- бенности, ценностные принципы и ориентиры. ключевой смысл, этические и мировоззренческие доктрины, сложившиеся внутри российской цивилизации и отражающие её многонациональный, много- конфессиональный и солидарный (общинный) характер. особенности современной политической организации российского общества, каузальную природу и специфику его актуальной трансформации, ценностное обеспечение традиционных институциональных решений и особую поливари- антность взаимоотношений российского государства и общества в федератив- ном измерении. Умеет верно и в полном объеме: осознанно выбирать ценностные ориентиры и гражданскую позицию. аргументировано обсуждать и решать проблемы мировоззренческого, обще- ственного и личностного характера. воспринимать свое личностное развитие сквозь призму общественного блага и релевантных для человека морально-нравственных ориентиров. формировать у себя способность к агрегированию и артикуляции активной гражданской и политической позиции, выработать ценностно значимый навык вовлеченности в общественную жизнь и неравнодушной сопричастности (эмпа-	
		УК-5. Способен воспри-	УК-5.1. Демонстрирует толе-	тии) ключевым проблемам своего сообщества и своей Родины. Знает с незначительными замечаниями:	Повышен-
70 – 84 баллов	«зачте- но/хорошо»	нимать межкультурное разнообразие общества в социально-историческом, этическом и философском контекстах	рантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям	способы поиска и использования необходимой для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информации о культурных особенностях и традициях различных социальных групп в социально-историческом, этическом и философском контекстах. Умеет с незначительными замечаниями: демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных различий. демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных различий. адекватно воспринимать актуальные социальные и культурные различия, уважительно и бережно относиться к историческому наследию и культурным традициям	ный
			необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культур-ных особенностях и традициях	Знает с незначительными замечаниями: способы поиска и использования необходимой для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информации о культурных особенностях и традициях различных социальных групп в социально-историческом, этическом и философском контекстах Умеет с незначительными замечаниями:	

				находить и использовать необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп в социально-историческом, этическом и философском			
				контекстах.			
			$\mathbf{YK} - 5.3$.	Знает с незначительными замечаниями:			
			Проявляет в своём поведени уважительное отношение к ис	и историческое наследие и социокультурные традиции различных социальных с-групп.			
				о-ртапы исторического развития России в контексте мировой истории и культур-			
				а-Умеет с незначительными замечаниями:			
			ющееся на знание этапов исто	умеет с незначительными замечаниями;			
			рического развития России	о-проявлять в своём поведении уважительное отношение к историческому насле- вдию и социокультурным традициям различных социальных групп.			
			контексте мировой истории	ивоспринимать и разделять зрелое чувство гражданственности и патриотизма,			
			культурных традиций мира.	чувствовать свою принадлежность к российской цивилизации и российскому обществу.			
			УК-5.4. Сознательно выбирае	≥тЗнает с незначительными замечаниями:	-		
			ценностные ориентиры и граж	к-фундаментальные ценностные принципы российской цивилизации			
				о-цивилизационный характер российской государственности, её основные осо-			
			вано обсуждает и решает про	о-бенности, ценностные принципы и ориентиры.			
			блемы мировоззренческого, об	лемы мировоззренческого, об-ключевой смысл, этические и мировоззренческие доктрины, сложившиеся			
				а-внутри российской цивилизации и отражающие её многонациональный, много-			
			рактера	конфессиональный и солидарный (общинный) характер.			
				особенности современной политической организации российского общества,			
				каузальную природу и специфику его актуальной трансформации, ценностное			
				обеспечение традиционных институциональных решений и особую поливари-			
				антность взаимоотношений российского государства и общества в федеративном измерении.			
				Умеет с незначительными замечаниями:			
				осознанно выбирать ценностные ориентиры и гражданскую позицию.			
				аргументировано обсуждать и решать проблемы мировоззренческого, обще-			
				ственного и личностного характера.			
				воспринимать свое личностное развитие сквозь призму общественного блага и			
				релевантных для человека морально-нравственных ориентиров.			
				формировать у себя способность к агрегированию и артикуляции активной			
				гражданской и политической позиции, выработать ценностно значимый навык			
				вовлеченности в общественную жизнь и неравнодушной сопричастности (эмпа-			
		VIII 5 Commission	VICE1 II.	тии) ключевым проблемам своего сообщества и своей Родины.			
50 (0	«зачте-	УК-5. Способен воспри-	УК-5.1. Демонстрирует толе-	Знает на базовом уровне, с ошибками:	Базовый		
50 – 69	но/удовлетвор ительно»	нимать межкультурное разнообразие общества в	рантное восприятие социальны и культурных различий, уважи				
баллов		разнообразие общества в социально-историческом,	тельное и бережное отношеник				
	<u> </u>	одиально историческом,	тельное и осрежное отношеник	 различных социальных трупп в социально-историческом, этическом и фило- 			

этическом и философск	1	софском контекстах.	
контекстах	культурным традициям	Умеет на базовом уровне, с ошибками:	
		демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных различий.	
		демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных различий.	
		адекватно воспринимать актуальные социальные и культурные различия, ува-	
		жительно и бережно относиться к историческому наследию и культурным тра-	
		дициям	
	УК-5.2. Находит и используе	тЗнает на базовом уровне, с ошибками:	
	необходимую для саморазвити	я способы поиска и использования необходимой для саморазвития и взаимодей-	
	и взаимодействия с другим	иствия с другими людьми информации о культурных особенностях и традициях	
	людьми информацию о культур	различных социальных групп в социально-историческом, этическом и фило-	
	ных особенностях и традиция	хсофском контекстах	
	различных социальных групп.	Умеет на базовом уровне, с ошибками:	
		находить и использовать необходимую для саморазвития и взаимодействия с	
		другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различ-	
		ных социальных групп в социально-историческом, этическом и философском	
		контекстах.	
	УК – 5.3.	Знает на базовом уровне, с ошибками:	
	Проявляет в своём поведени	иисторическое наследие и социокультурные традиции различных социальных	
	уважительное отношение к ис	Р-групп.	
	торическому наследию и социс	р-этапы исторического развития России в контексте мировой истории и культур-	
	культурным традициям различ		
	ных социальных групп, опира	Э-Умеет на базовом уровне, с ошибками:	
	ющееся на знание этапов исто	проявлять в своём поведении уважительное отношение к историческому насле-	
	рического развития России	вдию и социокультурным традициям различных социальных групп.	
	контексте мировой истории	ивоспринимать и разделять зрелое чувство гражданственности и патриотизма,	
	культурных традиций мира.	чувствовать свою принадлежность к российской цивилизации и российскому	
		обществу.	
	УК-5.4. Сознательно выбирае	тЗнает на базовом уровне, с ошибками:	
		Сфундаментальные ценностные принципы российской цивилизации	
	данскую позицию; аргументиро	-цивилизационный характер российской государственности, её основные осо-	
	вано обсуждает и решает про	О-бенности, ценностные принципы и ориентиры.	
	блемы мировоззренческого, об	-ключевой смысл, этические и мировоззренческие доктрины, сложившиеся	
	шественного и личностного ха	а-внутри российской цивилизации и отражающие её многонациональный, много-	
	рактера	конфессиональный и солидарный (общинный) характер.	
	i	особенности современной политической организации российского общества,	
		каузальную природу и специфику его актуальной трансформации, ценностное	
		обеспечение традиционных институциональных решений и особую поливари-	
		антность взаимоотношений российского государства и общества в федератив-	
		ном измерении.	
		Умеет на базовом уровне, с ошибками:	

				осознанно выбирать ценностные ориентиры и гражданскую позицию.	
				аргументировано обсуждать и решать проблемы мировоззренческого, общественного и личностного характера.	
				воспринимать свое личностное развитие сквозь призму общественного блага и	
				релевантных для человека морально-нравственных ориентиров.	
				формировать у себя способность к агрегированию и артикуляции активной	
				гражданской и политической позиции, выработать ценностно значимый навык	
				вовлеченности в общественную жизнь и неравнодушной сопричастности (эмпа-	
				тии) ключевым проблемам своего сообщества и своей Родины.	
		УК-5. Способен воспри-	УК-5.1. Демонстрирует толе-	Не знает на базовом уровне:	Компетенции
		нимать межкультурное	рантное восприятие социальных	способы поиска и использования необходимой для саморазвития и взаимодей-	не сформиро-
		разнообразие общества в	и культурных различий, уважи-	ствия с другими людьми информации о культурных особенностях и традициях	ваны
		социально-историческом,		различных социальных групп в социально-историческом, этическом и фило-	
		этическом и философском	к историческому наследию и	софском контекстах.	
		контекстах	культурным традициям	Не умеет на базовом уровне:	
				демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных различий.	
				демонстрировать толерантное восприятие социальных и культурных различий.	
				адекватно воспринимать актуальные социальные и культурные различия, ува-	
				жительно и бережно относиться к историческому наследию и культурным тра-	
				дициям	
			УК-5.2. Находит и использует	Не знает на базовом уровне:	
			необходимую для саморазвития	способы поиска и использования необходимой для саморазвития и взаимодей-	
			и взаимодеиствия с другими	ствия с другими людьми информации о культурных особенностях и традициях	
50	«не зачтено/		людьми информацию о культур-	различных социальных групп в социально-историческом, этическом и фило-	
менее 50	неудовлетво-		ных особенностях и традициях	1 =	
баллов	рительно»			Не умеет на базовом уровне:	
				находить и использовать необходимую для саморазвития и взаимодействия с	
				другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп в социально-историческом, этическом и философском	
				контекстах.	
			УК – 5.3.	Не знает на базовом уровне:	
				историческое наследие и социокультурные традиции различных социальных	
			уважительное отношение к ис-	гори теское паследие и социокультурные градиции разли ных социальных горип	
				этапы исторического развития России в контексте мировой истории и культур-	
			культурным традициям различ-	ных традиций мира.	
			ных социальных групп, опира-	Не умеет на базовом уровне:	
			ющееся на знание этапов исто-	проявлять в своём поведении уважительное отношение к историческому насле-	
			рического развития России в	дию и социокультурным традициям различных социальных групп.	
			контексте мировой истории и	воспринимать и разделять зрелое чувство гражданственности и патриотизма,	
			культурных традиций мира.	чувствовать свою принадлежность к российской цивилизации и российскому	
				обществу.	

УК-5.4. Не знает на базовом уровне:	
Сознательно выбирает ценност-фундаментальные ценностные принципы российской цивил	изации
ные ориентиры и гражданскую цивилизационный характер российской государственности	, её основные осо-
позицию; аргументировано об-бенности, ценностные принципы и ориентиры.	
суждает и решает проблемы ми-ключевой смысл, этические и мировоззренческие доктр	ины, сложившиеся
ровоззренческого, общественно-внутри российской цивилизации и отражающие её многона	циональный, много-
го и личностного характера конфессиональный и солидарный (общинный) характер.	
особенности современной политической организации рос	сийского общества,
каузальную природу и специфику его актуальной трансфо	омации, ценностное
обеспечение традиционных институциональных решений и	особую поливари-
антность взаимоотношений российского государства и обы	цества в федератив-
ном измерении.	
Не умеет на базовом уровне:	
осознанно выбирать ценностные ориентиры и гражданскую	позицию.
аргументировано обсуждать и решать проблемы мировоз	зренческого, обще-
ственного и личностного характера.	
воспринимать свое личностное развитие сквозь призму обц	цественного блага и
релевантных для человека морально-нравственных ориенти	
формировать у себя способность к агрегированию и артикул	яции активной
гражданской и политической позиции, выработать ценностн	о значимый навык
вовлеченности в общественную жизнь и неравнодушной сог	ричастности (эмпа-
тии) ключевым проблемам своего сообщества и своей Родин	Ы.

Министерство науки и высшего образования Российской Федерации

федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова» Краснодарский филиал РЭУ им. Г. В. Плеханова

Факультет экономики, менеджмента и торговли Кафедра корпоративного и государственного управления

АННОТАЦИЯ К РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЕ ДИСЦИПЛИНЫ

Б1.О.05 Основы российской государственности

Направление подготовки 38.03.01 Экономика

Направленность (профиль) программы

Бухгалтерский учет, финансы и бизнес-

аналитика

Уровень высшего образования Бакалавриат

1. Цель и задачи дисциплины:

Основной целью преподавания дисциплины «Основы российской государственности» является формирование у обучающихся системы знаний, навыков и компетенций, а также ценностей, правил и норм поведения, связанных с осознанием принадлежности к российскому обществу, развитием чувства патриотизма и гражданственности, формированием духовнонравственного и культурного фундамента развитой и цельной личности, сопрягающей личное достоинство и успех с общественным прогрессом и политической стабильностью своей Родины и осознающей особенности исторического пути российского государства, самобытность его политической организации.

Исходя из поставленной цели, для её достижения в рамках дисциплины можно выделить следующие задачи:

- представить историю российской государственности в её непрерывном цивилизационном измерении, отразить её наиболее значимые особенности, принципы и актуальные ориентиры;
- раскрыть ценностно-поведенческое содержание гражданственности и патриотизма, неотделимого от развитого критического мышления, свободного развития личности и способности независимого суждения об актуальном политико- культурном контексте;
- рассмотреть фундаментальные достижения, изобретения, открытия и свершения, связанные с развитием российской цивилизации, представить их в актуальной и значимой перспективе, воспитывающей в гражданине гордость и сопричастность своей культуре и своему народу;
- представить ключевые смыслы, этические и мировоззренческие доктрины, сложившиеся внутри российской цивилизации и отражающие её многонациональный, многоконфессиональный и солидарный (общинный) характер;
- рассмотреть особенности современной политической организации российского общества, природу и специфику его актуальной трансформации, ценностное обеспечение традиционных институциональных решений и особую поливариантность взаимоотношений российского государства и общества в федеративном измерении;
- исследовать наиболее вероятные внешние и внутренние вызовы, стоящие перед лицом российской цивилизации и её государственностью в настоящий момент, обозначить образы будущего и ключевые сценарии её перспективного развития;
- обозначить фундаментальные ценностные принципы (константы) российской цивилизации (единство многообразия, сила и ответственность, согласие и сотрудничество, любовь и доверие, созидание и развитие), а также связанные между собой ценностные ориентиры российского цивилизационного развития.

2. Содержание дисциплины:

№ п/п	Наименование разделов / тем дисциплины		
	Раздел 1. Что такое Россия		
1	Тема 1. Символы России		
2	Тема 2. Россия: цифры и факты		
	Раздел 2. Российское государство-цивилизация		
3	Тема 3. Цивилизационный подход: возможности и ограничения.		
4	Тема 4. Философское осмысление России как цивилизации.		
	Раздел 3. Российское мировоззрение и ценности российской цивилизации.		

5	Тема 5. Мировоззрение и идентичность				
6	Тема 6. Мировоззренческие принципы (константы) российской цивилизации				
	Раздел 4. Политическое устройство России				
7	Тема 7. Конституционные принципы и разделение властей				
8	Тема 8. Стратегическое планирование: национальные проекты и государственные программы				
	Раздел 5. Вызовы будущего и развитие страны				
9	Тема 9. Актуальные вызовы и проблемы развития России				
10	Тема 10. Сценарии развития российской цивилизации				
	Трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е. / 72 час.				

Форма контроля – зачет с оценкой

Составитель: к.ф.н., доцент кафедры корпоративного и государственного управления Е.А. Гербут